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在人類的疾病譜裡，癌症算得上“知名度”最高的病種。不少人都能對癌症

的發病、預防、治療等說出點道道來，不過，在專家眼裡，多數人對癌症的認知，

卻存在諸多誤區。 

今年 2 月 4 日是第 18 個“世界癌症日”。記者就目前老百姓對癌症認知的

一些困惑和誤區，對話了中華醫學會放射腫瘤治療學分會主任委員、省腫瘤醫院

院長郞錦義教授。 

記者：近些年來，不少群眾有種感覺，身邊的人得癌症的不少，是不是現在

的癌症病人在大幅增加呢? 

郞錦義：癌症患者總體上講有所增長，但增長速度並不特別明顯。癌症的發

生與年齡的增長有一定關係，隨著我國人口的老齡化，隨著人們平均壽命的不斷

增加，身邊的癌症患者也會逐漸多起來，這是人們感覺癌症患者越來越多的原因

之一。另一方面，由於人們對健康的重視，每年體檢的人數不斷增加，在檢查中

發現癌症的幾率就越大，同時，隨著醫學科技的進步，癌症的篩查方法也越來越

多、越來越早。可以這樣說，癌症的發病率對於人群來說，並沒有明顯變化，只

是過去人們缺乏檢查，缺少發現而已。 

從另一個角度講，是死亡率降低了，存活率延長了。過去人們一旦患有中晚

期癌症，就要數著天數過日子，但現在不少中晚期癌症患者的五年存活率已增長

數倍，而且隨著醫療技術的不斷進步，還有些病種的癌症已可以治癒。 

記者：一些癌症患者通常是一查出來就是晚期，這也讓不少人覺得疑惑。 

郎錦義：癌症的發生發展和社會、文化、地域有很大關係，比如北上廣等發

達地區民眾的健康意識較強，關於疾病保健知識普及也較好，較西部地區能夠更

好地做到早篩查、早發現、早治療。 

老百姓對於疾病缺乏充分認識，導致在疾病早期出現身體不適的時候，選擇

隱忍不去檢查或者根據自身不夠健全的健康認知，前往非針對疾病的醫院進行沒

有針對性的檢查。比如：很多人認為流鼻血是件小事，持續一段時間也不去管，

實在忍不住了跑到一般醫院當做鼻出血草草處理了，殊不知這可能是鼻咽癌的症

狀。省腫瘤醫院還專門針對此建立了四川省首個癌症篩查中心，針對不同檢查者

的具體情況可以制定腫瘤早篩的“私人訂制檢查套餐”，進行精確化、針對性的

癌症早期體檢篩查。 

記者：普通人群在什麼年齡段有必要對癌症進行篩查? 

郎錦義：預防癌症要做到早篩查、早治療，一般老百姓在 40 歲開始就應該

在體檢時引起足夠重視，進行針對癌症篩查的體檢，因為不少癌症跟年齡增長有

較大的相關性，特別是 55歲以上更應該做到定期、針對性篩查。 

記者：在微信朋友圈裡，多吃蔬菜水果就可以預防癌症，這可信嗎? 



郎錦義：這些說法不可輕信。癌症的發病是和多因素有關的，年齡占很大一

個因素，其次跟精神狀態、飲食習慣、遺傳因素、環境因素都有一定關係，因此

保持愉快輕鬆的心情非常重要，飲食因素占比大約 10%-15%吧，癌症預防並不能

單靠多吃某種蔬菜、水果達到目的，需要綜合看待。 

預防癌症最重要的是保持健康生活狀態，保持心情愉快，飲食需要膳食結構

營養合理，任何一種食物都不能過量，吃新鮮蔬菜水果固然是好，但維持健康還

需要蛋白質、碳水化合物等多種搭配。 


